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因白岩松

什么是故乡？故乡是由距离制造

的，是年少时天天想离开，而年长后天

天想回去的地方。北京协和医学院（以

下简称协和）对于你们，是母校，也是

精神故乡，这里的老师与同窗是精神

故乡的一部分。你走得越远，故乡就变

得越清晰。

增量与存量

1972年，中国人口 8.7 亿，当时

国人心血管疾病很少，被全世界当作

典范。但 2021 年《中国心血管健康与

疾病报告》显示，平均每 5 个死亡的中

国人中就有 2 个多死于心血管病。而

现在 60 岁以上的人口已达 2.7亿。这

还仅是个开始，到 2073 年，未来 50 年

的终点时刻，预测我国 80 岁以上的人

口将达到 1.34 亿。

未来 50 年，中国将是全世界老年

人群最大的国家。人类历史上从来没

有一个国家曾面对 5 亿 60 岁以上人

口和 1.34 亿 80 岁以上人口带来的医

疗挑战。所以我能想象最浪漫的事，就

是你们将陪着我们变老；我能想象最

幸福的事，就是变老的过程中，你们会

护佑我们更好、更健康。

从新中国成立到之后的几十年，

中国的医疗事业面临的最大挑战是增

量的挑战，就是让生下来的人减少大

病和重大残疾，关键是能够活下去。

1949 年，我们的平均预期寿命只有 35

岁，主要是因为当时新生儿死亡率高

达 200‰。随着社会进步、公共卫生发

展和各位前辈的努力，今天新生儿死

亡率已经是 5.2‰。因此，增量的挑战

我们应对得非常好。

但未来 50 年，我们将面临巨大的

人口存量挑战。要活得健康活得长，而

且要活得很好，这就是未来 50 年你们

协和学子肩负的职责。

敬畏与边界

从事医疗行业、毕业于协和的人，

一定是自信的，但是只有建立在敬畏

基础上的自信才是真正的自信，才会

有大家最期待的那种真正的认真。这

种敬畏恰恰来自于不管医学技术多么

进步都需要的个人尊重。技术带来的

更多是对平均值的乐观，而每一个病

人都认为他是这个世界上最苦的、最

独特的那个人。你将如何面临这个独

特？敬畏极其关键。

医学技术进步到如此地步，我们

必须思考边界的问题。当我们什么都

能治，是不是我们什么都要治？什么该

为，什么不该为？人类作为一种动物，

哪些不适应该接受，并通过自己包括

免疫力在内的各种各样的反应让机体

变得更加健康?

在医学进步的近百年过程中，求

医的次数明显增加，而在人类变得更

加长寿的过程中，也必将伴随着更多

的病痛。各位当然该去思考边界的问

题。边界还有一个重要的挑战来自于

成本。科学技术、医学技术快速进步，

意味着整个医疗成本正在快速扩张，几

乎全世界所有国家和每一个家庭都面临

着求医问药过程中的成本边界问题，而

我们作为从业者该怎么去思考这种边

界？所以敬畏和边界是作为大医支撑基

础的非常重要的因素。

爱与慈悲

著名哲学家罗素曾说过：有三样

东西支撑着我的生命，对爱的渴望、对

知识的追求、对人类苦难不可遏制的

同情。我自己还加上了第四句：对于所

有可改变事情抑制不住想要改变的冲

动，爱永远应该放在最前头。

“爱是唯一的向导”，当你不知道

怎么选择的时候，跟着内心的爱走。

爱像阳光，我们应该把这个爱，更多

地给自己、给朋友、给家人、给生活、

给事业。很多人会说，怎么能不让医

生把爱给患者呢？爱给患者不一定准

确，我希望协和学子面对患者的时候

是慈悲。慈悲不要像太阳一样耀眼烤

人，给人以压迫感，而要像月亮一样

温柔如水，更重要的是，为黑夜中的

路人送去光明。

医学工作者该有的更大的爱，就

是抑制不住的慈悲。不能要求医学工

作 者 每 天 都 是

佛。他们应该坚

持 每 天 做 职 业

人、专业主义者，

但在偶有需要的

时候，就是佛，就

是月光，就要为

黑暗中的人照亮

前路。一个医生

可以开很多不同的药方，但永远要开

“希望”这个“药方”。面对很多从绝望

中来的病人，即便你没有办法施救，依

然可以把“希望”当作“药方”。当你无

法治愈一个病人时，你还可以通过努

力治疗他，治愈一个家庭，治愈人类，

让人们看到希望。

治疗人，也治疗这个世界

相信所有的协和人都知道，大家

说的“治病”其实是治每一个独特的患

病的人，是生理加心理共同起作用去

治疗一个整体的人。大家都听过扁鹊

见王的故事。王问他：你们家兄弟三个

都行医，谁的医术最高？他说：我大哥

医术最高，我二哥其次，我最差。王说：

不会啊，所有人都知道扁鹊的名声，却

很少有人谈论大哥和二哥。扁鹊回答：

大哥是在别人还未得病时就发现危

险，稍加干预，结果别人没有发病；二

哥是在轻症的时候迅速干预避免转成

重病；而我是在病人病重的时候，有时

候运气好能治好他，因此我名声蛮高。

这是医学界具有的中国智慧的体现。

“一盎司的预防胜过一磅的治

疗”。我们要从整体上治疗人，更要治

疗这个社会和这个世界。顾方舟先生

的一粒糖丸，动静仿佛很小，却是“于

无声处听惊雷”，让我们一代又一代人

成为获益者。这何尝不是一次对整个

中国的治愈？

德国细胞病理学、社会医学的倡

导者韦尔绍认为，医学能治愈的只是

一部分，而公共卫生以及环境和对世

界的治疗尤为重要。1866 年，他积极

主动参与到了柏林地下管网的改造过

程。请注意，是一位医生主动负责地下

管网改造。到 1873 年建成后，柏林人

均预期寿命从 1860 年代的 35 岁变成

了 1900 年的 50 岁，这就是公共卫生

和社会环境的改变所产生的治愈作

用。王辰院士以及很多大医，多年来用

大量的时间精力致力于控烟。这不是

单纯的治病，而是对社会和世界的治

愈。过去我们常说，“不为良相，便为良

医”。其实良医都在想办法成为“良

相”，或者让做官的人成为良相，因为

他们在努力建立健康的生活方式和健

康的社会环境和秩序。

现代医学与中国贡献

在过去这 200 多年，在现代医学

的进步中，中国人留下的痕迹和纪念

碑太少了。我们可以不可以更乐观地

期待，在未来现代医学的发展中，有更

多中国人的痕迹、中国人的创造、中国

人留下的丰碑。在诺奖获得者屠呦呦

的名字后面，将有更多的中国人的名

字，而其中一定应该有协和走出来的

人。回望过去，现代医学的发展，现代

医药以及很多技术的突破，都来自于

混搭、跨界、永远的好奇、天真单纯的

相信，然后很多创造出现了。我们未来

是不是也有很多这样的医学人员？我

相信会有。

在未来的 50 年，相信你们不仅是

自己说实话、说真话的科学精神的践

行者，也会影响更多的人。因此，对未

来 50 年的中国，我们该抱有一种巨大

的热望。所以拿什么结束呢？中国的老

祖宗把人的一生概括成了四个字———

生老病死。这四个字的哪一个环节离

得开各位呢？所以，我这三个字就是：

拜托了！

治疗人，也治疗这个世界
———在北京协和医学院 届毕业典礼致辞
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